

EL DESPERTAR

DE LOS TRABAJADORES

(PENSAR ES SER LIBRE)

SE PUBLICA POR IMPRENTA PROPIA DEL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA

(SER LIBRE ES SER FELIZ)

Sesión pública adelantada para la Pampa y Provincia	
Por un año.....	\$ 2.50
Por tres años.....	\$ 7.50
Número suelto.....	Ctva. 0.10

OFICINAS Y TALLERES
CALLE BOLÍVAR, N° 1020
CORREO, CASILLA 211Diario de la Mañana
Iquique, MARTES 22 de Febrero de 1916OI
Ctra. número

EL DESPERTAR

DE LOS TRABAJADORES

Diario socialista de la mañana

Tiene por objeto: combatir todas las injusticias sociales, sancionar todos los págos en que se ponen sus enemigos y señalar ramas a las clases productoras para alcanzar su emancipación.

SUSCRIPCION ANUAL \$ 30
SEMESTRAL, 15
TRIMESTRAL, 7.50

Habiendo una planta de empleados competentes para imprenta, se reciben toda clase de obras, Tarjetas, Blocks, Tarionarios etc. etc., garantizando la calidad y presentación del trabajo.

PARA TODO LO RELACIONADO CON
ESTA IMPRENTA DIRIGIRSE A

FEDERICO SERRANO V.

Administrador

Nota.—Sirvase escribir con claridad la cuestión del trabajo que manda.

Descanso dominical

Un PROYECTO DE LEY CUYA APROBACION EXIGE EL PUEBLO.—LABORES DE LA FEDERACION DE EMPLEADOS DE COMERCIO.

(De Las Últimas Noticias de la capital.)

«Se: es querido conseguir, al más tarde, en nuestro país, el descanso dominical de los empleados particulares?»

Prográlate: «Este es muy difícil constitución. Hace largo tiempo que opera el pronunciamiento de la Cámara un proyecto del diputado don Pablo Ramírez que tiende a hacer efectiva la famosa ley actual.

En consecuencia de que ha tenido cierta participación en el movimiento a favor de su aprobación la Federación de Empleados de Comercio, le presentamos ayer al presidente de la institución, señor Antonio Rodríguez.

—Le pedimos su opinión, le digo, porque la creemos una de las más autorizadas dado el íntimo conocimiento que, necesariamente debe tener usted de las condiciones de sus conciencios.

El señor Rodríguez nos manifestó que agraciada que nos hubiésemos recordado de él, no porque estimase lo que su nombre signa en la causa sino porque opina que donde se pueden inspirar las personas, respecto de este tema, se están los obreros y sociedades obreras.

—En este caso, nos dice, apoya que los empleados de comercio en las reformas que la ley de trámite dominical necesita.

—Pero de suyo: lo que se hace en otros países nos mostró el libro que el malogrado compañero Luis Koss, comentó la labor del Instituto de Reformas Sociales de Madrid.

Si no aprobaba, agregó, el proyecto que presentó la Federación de Empleados de Comercio o el de don Pablo Ramírez que, salvo pequeñas e incongruentes modificaciones, es el mismo, es tiempo perdido todo el que se emplee en aprobar el de la Cámara.

Dado el momento en que se les pone a los comerciantes establecimientos, se les da carta blanca para que influyan la ley. El descanso dominical tiene que ser el día domingo para todo, excepto las empresas que no se naveguen, la prensa, ferreterías, etc., etc., necesitan funcionar.

A veces deberá ser irrenunciable, lo contrario se impondrá de nuevo a los empleados dada la crisis económica porque atraviesa.

—Lo que el proyecto Ramírez es la base de las aspiraciones de ustedes.

El proyecto de don Pablo Ramírez tiene dos o tres pequeños defectos subensables con leves modificaciones. Para las industrias o casas de comercio que en «casos excepcionales» necesiten tener a sus empleados, por ejemplo, debe pedírselos que abonen un doble jornal.

También es muy conveniente que en las listas que deberán colgar en los establecimientos, donde solo se posibilite el «descanso dominical», conste los nombres y días que los titulares descansan a los empleados y abonen un doble jornal.

Desearíamos conocer algunas características de la Federación, un tanto desconocidas para el público y para nosotros.

—Y una vez conseguido el descanso dominical tal como usted quisiera, qué perseguirá la Federación de Empleados de Comercio? pregunta.

—La Federación seguirá trabajando por el mejoramiento intelectual y material de sus asociados. Tanto lo primero como lo segundo es muy necesario y a ello junt con mis compañeros dedicaremos el tiempo que nos sea posible.

Fundaremos tan pronto como podamos la «Bolsa del Trabajo», para ayudar a cumplir con uno de los principios de apoyo mutuo que sustenta esta institución.

Abriremos muy pronto un centro de instrucción y recreo donde los empleados y jefes, «la parte que a confederaciones, a pasar su rato de ocio y de instrucción».

Habrá cursos de contabilidad e idiomas sin olvidar otras materias importantes que capaciten al individuo para el comercio y la lucha por la vida.

Todos estos bellos proyectos se irán poniendo en práctica poco a poco. Intentaré, terminé, trabajarlos por el descanso dominical y el cierre nocturno.

La constitución del

NUEVO CENTRO

severamente el propósito justificativo de hacer las cosas bien.

La primera atmósfera carniola, sin efecto preconcebido en la primera reunión; el número falso boso, las promesas y los pronósticos se redoblarán en la forma ya tantas veces conocida, y que se sigue como jerga de prácticas estimulante, cada vez que un acontecimiento así se realiza. Y había que aparentar para confrontar bien estudiada, la ficción del juego.

«Aparentemente formalizado para que no se diga que desde el primer momento metimos pata», y la barda formalizada casi quiquillo-samente resaltaba.

Pero... (el perro) si siempre hay que tenerlo, por si acaso, parecerse ver siempre la misma pega rutinaria; y por ejemplo, v-e-o al brioso e incomparable «little fish» (en castellano tiene otra pronunciación) organizando aquí y allá, es decir exteriormente, centros de propaganda y de cultura como la sociedad del detective por deporte, entito yankee, en la que desconfía con el rimbombante título de Neck Pickerton; infligiendo esto una severa amonestación a la instigación americana, (en lo que a competencia se refiere), ya que llegó a calzar espuelas de célebre. Pero veamos, después de la cruda noche del artista, y allí recibe su apodo de «leaders hasta hoy dia».

Eso fin, no hay para tanto; que los entusiasmados del principio, se mantengan con animación hasta el fin.

Y que el descarrilamiento aviendo de todos los momentos hasta aquí cambiado de aspecto, no normalmente es: cambio predominantemente, y entonces el ridículo plañidero de Laureles Rojas firmado Alfredo Suárez, no es llamado «muchachos vagabundos que sin saber habían pisado un escenario».

Yo no digo más, de vuestra consideración depende el futuro septiembre de vuestra idea.

Use de la Sierra.

Mas dado causa al movimiento obrero los desmandos, errores y traiciones de ese pretendido amigo, que las siquias deven adversarios mas encarnizados.

El mineral de potrerillos

Viste de cereza

Son distintas las versiones que se forman en este pueblo sobre el mineral de «Potrerillos»: propiedad del Sindicato Yanke, Andes Exploration Company; pero no son mas que versiones, mal fundadas algunas al respecto, como se llevan a efecto los trabajos; las facilidades que se prestan al operario; el salario que se le proporciona, y muchas otras cosas que pasan igualmente para los que no han tenido una idea de trabajar por aquellas desdichadas regiones pero el autor de este artículo durante un período de 5 meses estuvo reportando las inquietudes del tiempo y sufriendo mil penas que son fácil describir, voy a dar una relación como se lleva la vida en ese mineral, donde el operario trabaja sobre la nieve y el temblorino marca algunos grados bajo cero.

Este motor es para hacer correr un molino y un chancón que sirven para moler las maderas de los acorveos.

Potrerillo está situado como los sabes de 20 a 22 leguas hacia la cordillera desde Pueblo Hundido, al pie mismo de la cordillera de los Andes, y a una altura más o menos como 3,100 metros sobre el nivel del mar.

El mineral está llamado a ser una industria minera de primer orden en la zona norte de Atacama.

Está en explotación, tiene en la actualidad 9 túneles que se llevan horizontalmente, donde se extrae metal desde una ley del 2% al 70% al 90% se ha extraído buen cobre, bastante cobre nativo, azufre y óxido.

Cada túnel tiene sus cortadas capturando al 5 y el 8 y el 9 y agregan un pie como de 35 metros que tiene el 1 en Longitud el más largo el 1 y el 3, que varían entre 400 y 450 metros. Las cortadas que tiene cada túnel sacan como se lo llaman son las que han continuamente se expresan:

El túnel 1 tiene 7 cortadas	
• 2 • 1 •	
• 8 • 6 •	
• 4 • 4 •	
• 5 •	y un pie
• 6 • 2 •	
• 7 • 2 •	
• 8 •	
• 9 •	

Además hay un pie fuera de los acorveos; pero de pocos metros corridos.

El mineral tiene en la actualidad 3 máquinas sonadoras, que llevan practicadas en dos años 62 sondajes valiéndose noche y día.

Los sondajes se practican hasta una profundidad de 300 metros haciendo un orificio como de 18 pulgadas. D: cada metro y medio corriendo se saca una muestra, lo mismo que en los acorveos, después de entrar en la ley de metal el metal y el carbón se saca una muestra, lo mismo que ya no se alcanza más metal, se hace un conojo de las 5 muestras primeras, se decide desde el metro a 7 y así sucesivamente se va subiendo la ley media de cada 5 muestras, todo esto se empapúa y se guarda.

Según uno se llegará a practicar 300 sondajes.

Hay además un motor de fuerza de 12 caballos a gasolina y ayudado por una corriente eléctrica produciendo por dos batientes y un dinamo que produce fuerza ayudado por el mismo motor.

Este motor es para hacer correr un molino y un chancón que sirven para moler las maderas de los acorveos.

(continuar)

GUIA

Partido Obrero Socialista

Comité Ejecutivo Nacional
Valparaíso.

Calle San José 147 Correo 2.

Secretario General: Luis A. González.

TARAPACÁ

Iquique—Bolívar 1020, Casilla 211.

Secretario: Enrique Salas R.

TEATRO VARIEDADES

COMPAGNIA ITALO-CHILENA

Hoy MARTES Hoy

Estreno! Dia Pórticall

La Confesión de media noche

— 2,000 metros, 9 arcos —

Pida argumento de «La Taberna del Drago Negro».

Precios populares.

Deben los conscientes tratar de apartar de su camino a los partidarios peligrosos, pues, de lo contrario sus esfuerzos serían inútiles; en Tarapacá, se lucha de una manera hermosa, parece que poco a poco van aumentando los intereses de los obreros y comprendiendo que es asimismo uno de otros no serán nunca prevenidos. En la actualidad hay dos instituciones bien cimentadas, que son: la Federación Gráfica y la Federación de Zapateros y muchos otros gremios en subrion, que prometen pronto salir a la palestra. Las dos primeras son las que han dado el ejemplo y es de esperar que luego sean imitadas.

Y es en esta provincia donde la idea debe ser tenaz, por que es aquí donde se necesita la perseverancia y unión de todos, para derrotar esta montaña de iniquidades que han levantado los que creyéndose amos y señores, esparsos hacia todas las actividades obreras sin implicación garras!

Los tiempos son de lucha y si no hay unión entre los proletarios, no vendrán las soñadas reivindicaciones.

Si no hay lealtad, se derrumbará el magnífico edificio en que se guardan todas las aspiraciones de los que quieren el bien común.

Si hay timidez e hipocresía, seca víctimas que van vadeando adentro con la mejor intención, siendo portavoces de las quejas y peticiones de los demás.

Si ciudadanos, los tiempos son de agitaciones y de lucha y no hay que apartarse de sus convicciones que son bendicidas para todo el proletariado en general.

Atroz.

Actividad Socialista

EN NUESTRO LOCAL

Como de costumbre el Sabado 19 y el Domingo 20, hubo dos homillas veladas en nuestro salón-teatro, de propaganda y reseña, la del sábado y teatral y teatral la del Domingo.

La primera parte de conferencia, fue presidida por Castillo, siguiendo el uso de la palabra los camaradas: Bernardo, Antonio del Valle y Ernesto Contreras, que recitaron bonitas poesías.

En la segunda parte el Centro Artístico y Revolucionario se escena la hermosa comedia titulada "La Hija del Fisco", la obra tiene condiciones para interesar a la concurrencia, los aficionados comparten: Amira Matute, Carita Riviera, G. Latore, R. Tapia, H. Diaz, etc., sacaron muy buen parido de la interpretación de ésta Linda obra.

El trio que dirige el nítido Hernán Espósito, amenizó la velada, nuestro chiquitín pianista, merró el aplauso de la concurrencia por la corrección y variedad con que ejecutó su programa.

LA VELADA DEL DOMINGO

De espléndida pueda considerarse la velada del Domingo.

Hermoso programa, buena concurrencia, buena presentación, y fin, la velada a beneficio de un compañero enfermo; el arte y la solidaridad unificaron.

El Centro "Arte y Revolución" pu. o ei exhorta a pedido de muchas familias al hermoso drama social titulado "El Defensor de su Hora". Los aficionados como en la noche del viernes de ésta obra, supieron desempeñar correctamente sus roles.

El jueves se escena "La Tribuna" que es una obra de mucha gracia picarosa, y de un boante tema.